

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 17 al 23 de abril 2024, No. 16 / 2024)

Bajar la inflación llevará más tiempo del previsto, dice líder de la Reserva Federal. El Banco Central estadounidense mantiene sus tasas de interés de referencia en 5,25-5,50%, un máximo en más de dos décadas. Bajar la inflación será un combate más largo del esperado, admitió el presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell. Las declaraciones del máximo responsable del Banco Central de EEUU reducen las posibilidades de un próximo recorte de tasas de interés en junio y septiembre. Tasas altas suponen crédito más caro, lo cual desalienta el consumo y la inversión, y reduce presiones sobre los precios. El objetivo de la Fed es una inflación de 2% anual. Pero en los últimos tres meses el ritmo de incremento de precios ha ido aún más hacia arriba. El año pasado, los precios de casi todos los productos se mantuvieron muy altos y muchos continuaron su tendencia de ascenso, como el de los alimentos, seguros y los artículos para el hogar junto a los servicios, entre ellos restaurantes, hoteles, y construcción. Muchas empresas que cotizan en bolsa son altamente dependientes del crédito para su desarrollo, por lo que tasas altas enfrían sus perspectivas de crecimiento y golpean el ánimo de los inversores. En recientes declaraciones, el presidente de JPMorgan Chase, Jamie Dimon, dijo que las tasas de interés en vez de bajar irían nuevamente hacia arriba y podrían llegar al 8%. Su desconfianza por la economía estadounidense, sus retos actuales y la incertidumbre por procesos internacionales y por las fallidas políticas de la administración Biden confirmaron las alarmas en Washington.

La Unión Europea busca estrategias económicas para no quedarse tras la sombra de EE. UU. y China. La Agencia france24.com señala que la economía es fuente de preocupación para los 27 países europeos que se reúnen en Bruselas para revisar cómo aumentar la inversión en el sector privado, mientras su industria se ha visto diezmada en comparación con la esfera global. El bloque comunitario vio un reducido crecimiento de su PIB en 2023 y vivió varios periodos de subida financiera nula, mientras la primera y la segunda economía del mundo acumulaban importantes alzas y no han escatimado inversiones en nuevos proyectos de tecnología y medio ambiente. De hecho, la Unión Europea estaría quedándose rezagada económicamente ante el imponente crecimiento de China y Estados Unidos. Bajo esta preocupación los líderes europeos se reunieron mientras buscan opciones para potencializar su mercado de 450 millones de habitantes y gestan planes para estimular el mercado privado, que ha recibido golpes por los altos costos de la energía bajo el contexto de la guerra en Ucrania, una elevada inflación por la misma razón y unas tasas de interés que se han trepado al nivel más alto desde 1999 cuando se creó el euro. Varios expertos apuntan que el Viejo Continente está “perdiendo posición en la carrera mundial por la innovación”, ya sea en baterías o en inteligencia artificial. Otros analistas apuntan que su industria está perdiendo mercados y fuerza en el panorama global y que estaría cediendo ante la competencia extranjera que se beneficia de masivos subsidios y regulaciones reducidas que conceden los gobiernos. En términos macroeconómicos, la Unión

Europea lleva más de año y medio sumida en el estancamiento. Su crecimiento alcanzó su punto máximo en 2023, con un 0,4%, frente al 2,5% de Estados Unidos y el 5,2% de China.

China superará al G7 como principal motor del crecimiento económico mundial. La Agencia latamnews.lat señala que China será el principal contribuyente al desarrollo global en los próximos cinco años, con una participación mayor que la de todos los países del Grupo de los Siete (G7), según informó la agencia 'Bloomberg' utilizando pronósticos del Fondo Monetario Internacional. Según Bloomberg, en un artículo publicado este 18 de abril, China representará alrededor del 21% de la actividad económica mundial desde el 2024 hasta 2029. Esta relevante cifra representa un punto más que el total de la contribución vaticinada para los países que componen el G7 según su crecimiento proyectado: Estados Unidos, Japón, Alemania, el Reino Unido, Francia, Italia y Canadá. Asimismo, la contribución estimada de China en relación con el desarrollo económico para los próximos cinco años es casi el doble del 12% estimado para Estados Unidos. "En total, se espera que el 75% del crecimiento global se concentre en 20 países, y más de la mitad en los cuatro primeros: China, India, Estados Unidos e Indonesia", señala Bloomberg, que agrega que India contribuirá con alrededor del 14%. La agencia señala que dos países que son miembros del G7, como Canadá e Italia, contribuirán con menos del 1%, una cifra por debajo, apuntan, de la que exhibirán naciones menos desarrolladas como Bangladesh o Egipto.

Superávit de comercio de bienes y servicios de China supera 60.000 millones de dólares en primer trimestre. La Agencia Xinhua informa que el superávit del comercio de bienes y servicios de China superó los 60.000 millones de dólares en el primer trimestre de este año, registrando un nivel relativamente alto en comparación con el mismo período a lo largo de la historia, según mostraron datos oficiales. Apoyado por el superávit del comercio de bienes y servicios, el superávit de la cuenta corriente de China se mantuvo dentro de un rango razonable y equilibrado en el período enero-marzo, afirmó Wang Chunying, subdirectora y portavoz de la Administración Estatal de Divisas. Las exportaciones de China estarán respaldadas por nuevos motores de crecimiento, como productos de fabricación de alta gama y vehículos de nueva energía, y nuevos modos de negocio, como el comercio electrónico transfronterizo, sostuvo Wang, y agregó que la creciente demanda externa de inventarios impulsará aún más las exportaciones de muchos productos chinos. Wang también enfatizó el papel de los viajes para promover el comercio de servicios, a medida que los viajes transfronterizos de los chinos se están recuperando gradualmente, y más extranjeros viajan a China gracias a las políticas de facilitación de visas y servicios de pago más convenientes. El aumento constante en la exportación de servicios con fines de producción, como telecomunicaciones, información y servicios comerciales, también contribuirá a un desarrollo más equilibrado del comercio de servicios, en opinión de la funcionaria.

FMI advierte sobre persistente impacto del conflicto en Gaza para la economía de Oriente Medio. La Agencia latamnews.lat destaca que el Fondo Monetario Internacional (FMI) prevé un efecto negativo duradero en las economías de Oriente

Medio y Asia Central derivado del actual conflicto armado registrado en la Franja de Gaza. En el informe *Perspectivas Económicas Regionales: Oriente Medio y Asia Central: Una recuperación desigual en medio de una gran incertidumbre*, el FMI apunta que el conflicto en Gaza tendrá efectos adversos en la economía de la región a corto y largo plazo, ya que los efectos negativos de la tensa situación geopolítica en la región, también podrían derivar en una mayor inflación, así como en menores niveles de consumo, inversión y exportaciones. Otro dato en este sentido es que estas afectaciones económicas pueden dañar a las instituciones locales y que tienden a ser mayores y más persistentes que en otras zonas del mundo. El FMI explica que en concreto, tras un conflicto grave en un país de la región, la producción per cápita sigue siendo, por término medio, un 10% inferior al cabo de una década, mientras en otras regiones, este descenso es inferior al 3% de media y se recupera en cinco años. Esto refleja probablemente una combinación de factores, como la mayor intensidad media de los conflictos en la región, el efecto marginal adverso de los conflictos, que aumenta con la intensidad, y la prevalencia de condiciones preexistentes exacerbadas, como una menor calidad institucional media.

FMI sitúa en 2% la perspectiva de crecimiento económico de Latinoamérica en 2024. El Fondo Monetario Internacional (FMI) elevó una décima la perspectiva de crecimiento económico de Latinoamérica y el Caribe en 2024, hasta un 2%, es decir 0,3 puntos por debajo de la cifra de 2023 debido a la situación en Argentina. Salvo Argentina, no hay ningún país sudamericano que aparezca en negativo este año. Venezuela experimentará el mayor crecimiento previsto, del 4%, que no cambia el de 2023. Su último informe de perspectivas económicas mundiales (WEO, en inglés) actualiza el difundido en enero y apenas varía los datos de entonces. El documento de enero fue el primero con datos de Argentina desde la llegada de Javier Milei al poder. En comparación con el de octubre de 2023, no obstante, la previsión de 2024 es tres décimas inferior, mientras que la de 2025, del 2,5%, mejora en una décima. En 2023 la región de América Latina y el Caribe creció un 2,3%, lo que significa que estas nuevas estimaciones para 2024 prevén una ligera desaceleración de la economía antes de volver a tomar impulso. En enero se atribuyó la disminución del ritmo de crecimiento en 2024 a la caída del PIB en Argentina, que entonces se situó en el -2,8 %, si bien para 2025 se esperaba allí una subida del 5 %. Las cifras de este abril no modifican los pronósticos de entonces.

Las estimaciones para las dos principales naciones de la región, Brasil y México, ofrecen caminos divergentes. A Brasil se le anticipa una subida del PIB del 2,2% este año y del 2,1% en 2025, lo que supone aumentos respectivos de cinco y dos décimas respecto a lo proyectado en enero pasado, y se espera que México crezca un 2,4% en 2024 y un 1,4% el próximo año, lo que implica una revisión a la baja de tres décimas en el primer caso y de una en el segundo. El crecimiento previsto ahora por la organización para ambos países no supera las cifras de 2023, año en que la economía brasileña subió un 2,9% y la mexicana un 3,2%. El FMI precisó que la moderación en Brasil se debe a la consolidación fiscal, los efectos de una política monetaria aún restrictiva y una menor contribución de la agricultura, mientras que en México se justifica en unos resultados más débiles de lo previsto para finales de 2023 y principios de 2024, con una contracción del sector manufacturero.

Salvo Argentina, por otra parte, no hay ningún país sudamericano que aparezca en negativo este año. Venezuela experimentará un crecimiento del 4%, que no cambia el de 2023, y está seguida por Paraguay (3,8%), Uruguay (3,7%), Perú (2,5%), Chile (2%), Bolivia (1,6%), Colombia (1,1%) y Ecuador (0,1%). Solo Uruguay, Perú y Colombia mejoran sus datos de 2023. Para 2025, el FMI espera que el PIB se sitúe de nuevo en el 3,8% en Paraguay, en el 3% en Venezuela, en el 2,9% en Uruguay, en el 2,7% en Perú, en el 2,5% en Colombia y Chile, en el 2,2% en Bolivia y en el 0,8% en Ecuador. El organismo difundió estas cifras en el marco de las reuniones de primavera que celebra el FMI con el Banco Mundial en la pasada semana en Washington, proyectando que el PIB de Sudamérica pasará del 1,5% en 2023 al 1,4% en 2024 y al 2,7% en 2025. En Centroamérica considera que habrá una desaceleración, desde el 4,2% de 2023 hasta el 3,9 y 3,8% en 2024 y 2025, mientras que en el Caribe contempla un impulso este año (9,7%), frente al avance del 8,3% en 2023, pero para 2025 reduce la subida al 6,9%.

El pronóstico del FMI para 2024 y 2025 en Latinoamérica y el Caribe está muy por debajo del anticipado para el conjunto de mercados emergentes y economías en desarrollo, que en ambos años se sitúa en un 4,2%, y también del previsto para la economía global, que en los dos casos está en un 3,2%. Tras un aumento de los precios del 14,4% en 2023 en Latinoamérica y el Caribe, se espera un crecimiento del 16,7% en 2024 y que disminuya al 7,7% en 2025. Solo en Argentina, el FMI prevé una inflación del 249,8% este año, antes de reducirse hasta el 59,6% el que viene.

Precios del petróleo El lunes 22, el precio del petróleo caía, ya que los agentes de bolsa regresaban a fijarse en la inflación, mientras que hasta el momento, el suministro real de petróleo no se ha visto afectado por la tensión en el Medio Oriente. Según análisis de Reuters, la abundante oferta de algunos de los principales tipos de crudo está limitando el impacto de los conflictos en el Medio Oriente sobre los futuros del petróleo. Por otra parte, según la Administración de Información de Energía (EIA), los inventarios de petróleo en Estados Unidos subieron en unos 2,7 millones de barriles la semana pasada. El 22 de abril, el Brent de referencia europea operaba a 86,43 dólares el barril perdiendo unos -0,86, -0,99%, y el West Texas Intermediate en Estados Unidos (WTI) perdió unos -0,43, -0,52%, hasta ubicarse en a 82,71 dólares